

地域を絞り経営資源集中 日本企業の成功例参考に



中国宅配市場の将来性について熱弁を振るう東京海洋大学Aチームの謝英博さん

した。しかし、これを人口1人当たりの個数に換算すると、日本の25個に対し、中国は2個と極めて少ない。

この差は、設備の遅れが招いたものだ。宅配便会社の数を比較すると、日本が25社。中国は700社と圧倒的に多いが、国土1万平方キロメートル当たりの営業所数は日本28.1か所、中国67か所と大差がある。

便5店、宅急送2店、順
豊速運1店。車両数の比
に較も同様の結果（順豊速
運は不明）となつた。こ
うした中国の人材、設備
の不足が配達遅延の要
因。とくに荷物の多い時
期は、現有能力では対応
しきれないだろう。その
上、サービス面でも、中
国側が見劣りする。

また、佐川急便はクー
ル便、レジャー便（ゴル
フ、スキー）、ハンガーラ
ンド、機密文書、セキュリ
ティー宅配便の全てに対
応。ヤマト運輸は、ハン
ガー輸送以外のいずれも

失が増加する原因とみていいだろう。

ドライバーの接客態度に関するクレームは、中國企業の研修制度が未熟であることが要因だ。マニュアルが整備されていない上、研修期間も1週間と短い。加えて、日本のようにテストを実施せず、先輩社員の判断により1人立ちさせることから、評価基準があいまいであると指摘できる。

このほかのクレームとして、「集荷場所が限定されているため、顧客が荷物を出しにくい」「作

荷物が多い時期でも良好なサービス提供を実現。これが顧客の信頼確保につながり、2倍の投資額で3倍の効果をもたらした、というところになる。

いわした結果を踏まえ、中国の宅配事業者が成功するためには、収益性の高い地域へ資本を集中投資すべきだという結論に至つた。さらに、高収益な地域間の輸送量を拡大するため、勢力のある企業とアライアンスを組み、幹線輸送を強化するのも重要なこととなる。

アをカバーする宅急送の
2社を対象に検証する。
人口10万人当たりの従
業員数は、ヤマト運輸1
10人、佐川急便40人、
順豐速運10人、宅急送1
人と、日本企業がリード
している。また、500
0平方キロメートル当たりの営業
所数もほぼ同順で、ヤマ
ト運輸100店、佐川急

車両数と営業所数は宅急送200両・9か所だが、佐川上海は375両・19か所となつており、およそ2倍。しかし、市内の取扱個数は宅急送107万個、佐川上海371万個と3倍になつてゐる。

中国の宅配便市場は、インターネット通販の普及により、年率30%以上の成長を遂げている。2010年の取扱個数は25億個にまで達し、日本の30億個超に迫る勢いを示

に対し、10年は10件へと増えていた。内容の内訳は、遅延50%、紛失23%、損害7%、従業員の態度6%、その他14%。一方、日本のクレーム率は07年以降、1件程度で推移している。

国企業は両社とも、別料金でセキュリティ宅配便を手掛けているのみ。この結果から、中国宅配会社は荷物の安全性、機密性、食品の鮮度などを保つ必要のある特殊品

て成功した日系企業の事業展開を参考にしたい。その例として、上海大衆佐川急便物流（佐川上海）を挙げる。

NSS物流研究会（樋口恵一
会長）が昨年11月5日に開いた物流関連ゼミ学生の発表会で、優勝した東京海洋大学Aチームは「中国の宅配便事業者は、地域を絞り経営資源を集中すべき」とする研究結果

NS物流研
優勝チーム

を披露した。発表者の謝英博さんは、「有力企業と提携し、幹線輸送を強化することで、高収益なエリアで取扱量の拡大が見込める」などと次のように発表した。

業の自動化が整備されておらず、荷物の取り扱いが乱暴」などの事例も見受けられる。